

ЭНТОМОЛОГИЯ

А. А. Ряхтер

Новый вид златки, вредящий фисташке в Туркмении
(Coleoptera, Buprestidae)

(Представлено академиком В. О. Гулканяном 12 IV 1944)

Среди материала, присланного мне на определение в Зоологический институт Академии Наук СССР В. Крейцбергом, оказался один новый вид златки из рода *Anthaxia* Eschsch., собранный в окрестностях Кушки на фисташке *Pistacia vera* L. и выведенный из его ветвей. Этот новый вид близок к *Anthaxia brevis* Cast. и *A. ephippiata* Redtb., распространенным западнее, и также связанным, повидимому, с видами рода *Pistacia*. Ниже привожу описание этого вида.

Anthaxia kreuzbergi sp. n.

Плоский, несколько удлинённый лоб, середина переднеспинки прищитковое пятно надкрылий золотисто-зеленые; последнее пятно продолжено по основанию надкрылий в виде суживающейся полоски до плеч, а вдоль шва доходит приблизительно до 0,3 длины надкрылий, назад слабо расширено и на конце закруглено; срединное золотисто-зеленое пятно переднеспинки сужено впереди и посредине, у основания ее расширено; по бокам этого пятна переднеспинка с двумя крупными черно-синими продольными, несколько расширенными вперед пятнами, такого-же цвета щиток, два пятна, расположенные по бокам прищиткового пятна и большое овальное седловидное пятно надкрылий, расположенное сзади прищиткового, не достигающее до вершин надкрылий только на $\frac{1}{6}$ их длины и очень узко продолженное вдоль шва до самой вершины; передний край лба и бока переднеспинки золотисто-оранжевые, внешняя кайма надкрылий золотисто-оранжево-красная. Нижняя сторона темно-синяя. Лоб слабо суженный назад, посредине продольно и между основаниями усиков поперечно слегка вдавлен, плоский, покрыт крупной ячейстой с центральными зернами скульптурой и густыми длинными, белыми волосками. Темя довольно широкое, в $1\frac{1}{2}$ раза шире глаза, скульптура его сглаженная. Переднеспинка сильно поперечная, вдвое шире своей

длины, спереди сильно, сзади слабо двувыемчатая, расширенная вперед, на боках, особенно впереди, закругленная, перед задними углами резко-вырезанная. Скульптура переднеспинки мелко-морщинистая, не совсем типичная для группы видов, близких к *Anthaxia brevis* Cast., морщинки при основании, соответствующие концентрическим морщинкам *A. brevis*, состоят из почти прямых поперечных морщинок, задние из которых выгнуты назад, а остальные направлены косо вперед в стороны. Золотистые бока переднеспинки покрыты широкими ячейками без центральных зерен, с шагренированной поверхностью внутри. Щиток поперечный, пятиугольный, мельчайше-ячеистый. Длина надкрылий в 1,7 раза превышает общую ширину, с параллельными до $\frac{3}{4}$ длины боками, на вершинах они коротко сужены, зазубрены и по отдельности широко закруглены. Их скульптура мелко зернисто-морщинистая, с продольными рядами мелких точек, особенно заметными на черных пятнах, где скульптура сглажена. Волоски надкрылий очень мелкие, белее. Снизу покрыт недлинными и негустыми белыми волосками, скульптура груди сглаженная, неявственно ячеистая, поверхность шагренирована, брюшко с полулунными следами точек. Длина 4,5 мм.

Самец: анальный стернит закруглен на вершине.

Два экземпляра, самцы, из окрестностей Кушки, хр. Шор-Сафит, на *Pistacia vera*, 20. IV 1937, Крейцберг.

Близок к *A. brevis* Cast. и особенно к *A. ephippiata* Redtb., отличается от обоих этих видов более удлиненной формой тела и скульптурой переднеспинки, от первого кроме того значительно более нежной скульптурой и иной окраской при аналогичной форме седловидного пятна, от второго отличается иной формой седловидного пятна, также окраской и несколько более грубой скульптурой надкрылий.

Типы в коллекции Зоологического института Академии Наук СССР.

Зоологический институт
Академии Наук Арм. ССР

Ա. Ա. ՐԻԽՏԵՐ

Buprestidae բնույթի լուսկանիկ մի նոր բզեզ, որ վնասում է փայտաղամբին (*Pistacia vera*) Թուրքմենիայում

Նկարագրված նոր տեսակը — *Anthaxia kreuzbergi* sp. n. գտել է Վ. Կրեյցբերգը Թուրքմենական ՍՍՌ-ի Կուշկա քաղաքի շրջակայքում, 1937 թվին, նա վնասում է փայտաղամբին (*Pistacia vera*) Ժառերին:

A. A. Richter

A new Species of *Anthaxia* from Turkomania (Coleoptera, Buprestidae)
(Description)

Anthaxia Kreuzbergi sp. nov.

Flat, somewhat lengthened, frons, median part of pronotum and scutellar spot on elytra golden green, the latter extending along the base of elytra like a constricted streak up to the shoulders, slightly dilated

backwards and rounded at the tip; median pronotal spot golden-green, narrowed in front and dilated in the middle at base; pronotum with two large black-blue longitudinal spots on each side of the above mentioned median spot, somewhat dilated in front; scutellum, two spots situated sideways of the scutellar spot and a large oval saddle-shaped spot of elytra behind the scutellar spot and reaching $\frac{1}{6}$ the length of elytra, extending then along the suture up to the apices, also black-blue; front border of frons and sides of pronotum golden-orange; outer border of elytra golden-orange-red. Under surface dark-blue. Frons slightly constricted backwards, with a slight longitudinal impression in the middle and another transverse one at base of antennae; flat, reticulate cells large, with central granulae, clothed with long white hairs, vertex rather broad, $1\frac{1}{2}$ times broader than the eye, with smoothed sculpture. Pronotum transverse, twice as wide as long, with a deep double incision in front and a slight one behind, forward dilated, rounded at sides, especially in front, distinctly incised before the hind angles. Pronotum finely rugulose, groups of wrinkles at base, corresponding to the concentric wrinkles of the *Anthaxia brevis* Cast. consist of almost straight transverse wrinkles, the posterior being curved backwards, the rest directed obliquely forward and sideways. Pronotum at sides golden, reticulate, cells without central granulae, shagreened inside. Scutellum transverse, pentagonal minutely reticulate. Elytra elongate, 1,7 times longer than their common width, parallel sided up to the $\frac{3}{4}$ of the length or about, shortly narrowed at apices, serrate and separately broadly rounded. Sculpture of elytry finely granular-rugulose with longitudinal rows of minute punctures, well seen upon the black spots with smoothed surface. Pubescence very short, white. White hairs underneath short and sparse. Thoracal sculpture smoothed, indistinctly reticulate, shagreened. Abdomen with semilunar traces of punctures. Length 4,5—5 mm.

Male: anal sternite roundet at apex. Two male specimens from the vicinity of Kushka, mountain range Shor-Safit, on *Pistacia vera*; 20. IV 1937, Kreuzberg, emerged from the branches of *Pistacia* by the collector.

Allied to *A. brevis* Cast. and especially to *A. ehippiata* Redtb., differing from the both species by the more elongated body and pronotal sculpture. From the former differs also by the more fine sculpture and another coloration, while the saddle-shaped spot is almost of the same size. Another size of the saddle-shaped spot, and coloration, as well as somewhat more coarse sculpture of elytra are the characters by which it may be easily distinguished from the later species.

Types in collections of Zoological Institute of Academy of Sciences of USSR.

И Н Т Е Р А Т Ы П А

Obenberger, J. 1917, Archiv f. Naturgeschichte, Abt. A. 82, 8, :1—187.